



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Brissa Del Mar  
Antonio Santos**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruíz**

**Nombre del trabajo: reporté de lectura**

**Materia: Interculturalidad y Salud I**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 1 "B"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Enero del 2m020

## Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica.

El enfoque intercultural parte de reconocer la existencia de diferentes formas de comprender y entender la realidad en una sociedad. A esto se le conoce como modelo. En el caso de la salud tenemos muchos modelos médicos que explican la salud y la enfermedad como medicina convencional alopática, la homeopatía, acupuntura y las medicinas tradicionales indígenas. Todos estos modelos o formas de hacer medicina, incluyendo el modelo convencional occidental, son productos históricos y cambiantes de una determinada cultura.

A la forma en que cada cultura entiende, clasifica y ordena el mundo se le conoce como "cosmovisión" o "sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente en un momento histórico determinado por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y capturar) en él sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo ofrece o más bien establece formas de acción, en muy diversos campos, entre los que pueden distinguirse el político, religioso, moral, estético, filosófico, el mágico, medicina, género, derecho y producción agrícola entre otros.

En cada caso el sistema de salud lo podemos entender como un conjunto articulado de representaciones y creencias con las que cada pueblo interpreta la salud y la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano.

Cada modelo médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y la enfermedad, una explicación sobre la causa de enfermedades, una clasificación de las enfermedades, procedimientos para diagnosticarlos, procedimientos para tratarlos y mecanismos para prevenirlos.

El manejo de las plantas que realiza la medicina tradicional, es diferente al que se lleva a cabo en otros sistemas médicos, incluyendo el convencional occidental.

Las plantas han sido utilizadas en la medicina griega hipocrática, la medicina china, la homeopatía entre otras es utilizada bajo una filosofía y visión del mundo diferente.

Las acciones preventivas en cualquier sistema de salud van a estar determinadas por su forma de entender la salud y la enfermedad.

En las cosmovisiones indígenas actuales, esta presente un amplio sistema de explicaciones sobre la causalidad de la enfermedad que es mucha complejidad y además se ha ido enriqueciendo con la incorporación de explicaciones y elementos provenientes de otras culturas.

Existen una serie de enfermedades que tienen su nombre indígena que desde nuestro modelo corresponde con enfermedades que tienen su nombre indígena que desde nuestro modelo corresponde con enfermedades reconocidas por los médicos.

Representamos al sistema médico occidental y al tradicional. La mayoría de las prácticas se dan en torno a una explicación biomédica de la salud y la enfermedad.

Existe otro sector social indígena y rural, cuya comprensión esencial de la salud enfermedad está en referencia al modelo tradicional de origen indígena.

En los dos sectores, la población puede que no sepa explicar de manera precisa el porqué hace las cosas o el porqué de las creencias. A veces les pedimos a la población cuya cosmovisión gira en modelo tradicional, lo que no les exigimos a la población del otro lado. Estas cosmovisiones no se dan en forma pura sino que haya un sector de la sociedad que ha hecho un sincretismo entre las dos cosmovisiones de manera que ahora poseen los dos mecanismos de comprensión de la salud y la enfermedad.

No importa realmente cual es la cosmovisión de la población, cada sistema puede acudir a buscar tratamiento de otro modelo médico sin importar que comprendan su conceptualización. A esto se le llama eficacia pragmática.

El enfoque sistemático a partir de la cosmovisión como eje central, nos lleva a definiciones un tanto diferentes a las propuestas de diferenciación desde el modelo médico, en donde estos se clasifican en hegemónico, subordinado y de autoatención en una cosmovisión dominante particular.

## Referencias

SALUD, S. D. (S/F). "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD". *INNOVANDO EN SALUD* , 30.